
香港文匯報訊（記者 黃寶儀、何玫，通訊
員安莉博鰲報道）廣東省省長馬興瑞昨日出
席博鰲亞洲論壇「粵港澳大灣區」分論壇並發
表演講，表示廣東將從六個方面進一步密切與
港澳的合作，高水平推進粵港澳大灣區的建
設，同時廣東將加強科技研究，未來要讓科技
產業創新中心在世界上立起來。
馬興瑞回顧，習近平主席在全國兩會期間
參加廣東代表團審議時，就廣東如何抓住建設
粵港澳大灣區重大機遇、攜手港澳加快推進相
關工作、打造國際一流灣區和世界級城市群所
作出部署和要求。馬興瑞表示，這為粵港澳大
灣區的建設明確了發展的目標，提供了強大的
動力。
馬興瑞認為，粵港澳大灣區的發展潛力巨
大，實力也相當豐厚，廣東將認真落實中央的
部署要求，從加快建立大灣區建設協調機
構、聚焦破解灣區內存在的體制機制障礙、
推進基礎設施的連通、建設具有全球影響力
的國際創新科技中心、強化醫療保障人才合
作，以及建設具有全球競爭力的營商環境等

六方面，進一步密切與港澳的合作。

盼灣區創新追上舊金山
他表示，粵港澳大灣區和世界級灣區如舊
金山（港譯三藩市）灣區、東京灣區和紐約
灣區等相比，最大的短板在科技創新方面、
產業創新方面。未來十年，如果科技創新趕
不上舊金山等世界級大灣區，那麼這樣的大
灣區很難持續。因此，廣東這幾年加大了科
技研究的基礎設施建設，產業的創新能力在
內地第一，未來廣東要讓科技產業創新中心
在世界上立起來。
「一國兩制」、三個關稅區，是粵港澳

大灣區的一大特色，也是未來合作的痛點難
點所在。中國（深圳）綜合開發研究院院長
樊綱認為，可以先建一個自由貿易區聯盟，
先行先試逐步探索試驗出各種方法，使大灣
區更好地融合起來。南豐集團總裁梁錦松則
建議，三地可以在稅務制度上有所創新，吸
引更多國際人才，並推動人民幣離岸債券等
發行。
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香港在灣區八大優勢
■創新方面
1、「一國兩制」的政策方針是大灣區的獨特優勢；
2、與國際標準接軌的營商環境；
3、政府力求創新並成立相關機構。
■聯繫方面
1、全球貨運第一、客運第三的國際機場；
2、重要的國際金融中心和全球最大的離岸人民幣中心；
3、五所名列全球一百強的大學和優秀的科研能力；
4、文化藝術樞紐和與「一帶一路」對接聯通；
5、三大跨境基建實現粵港澳大灣區「一小時生活圈」。

整理：香港文匯報記者 黃寶儀

特首：港「創新．聯繫」服務灣區
三地籌備對內宣講 聯手對外推廣

首次以香港特區行政長官身份出席博鰲亞洲論壇年會的林鄭月

娥，昨日出席粵港澳大灣區分論壇。她表示，無論在創新或是聯

繫方面，香港都可以為大灣區作出重要的貢獻。目前，粵港澳三

地政府正籌備舉行宣講會，並將一起到海外進行推廣，讓三地的

民眾和海外的企業增強對於粵港澳大灣區的了解。

■香港文匯報記者黃寶儀、何玫 通訊員安莉 博鰲報道

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香
港特區行政長官林鄭月娥一行昨日
在博鰲亞洲論壇與海南省委書記劉

賜貴（見圖）、省長沈曉明會面。
她祝賀海南省及海南經濟特區成立
30周年，並成功舉辦博鰲亞洲論壇
2018年年會。
林鄭月娥表示，香港與海南省關

係緊密，其中香港海南商會已有超
過百年歷史，而未來兩地有很多方
面可以加強合作，包括發展並共同
推廣「一程多站」旅遊。此外，她
亦鼓勵海南企業多利用香港成熟的
金融平台和優質的專業服務「走出
去」，共同開拓國際市場。

港倡與瓊共推一程多站遊
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鼓勵港生爭取內地實習機會

香港文匯報訊（記者 黃寶儀、何
玫 博鰲報道）出席博鰲亞洲論壇的
香港特區行政長官林鄭月娥昨日上午
與河北省省長許勤會面。她感謝許勤
在深圳工作期間對深港合作所作出的
努力，並指目前已見到一些成果，包
括去年1月份簽訂的落馬洲—河套區
建立港深科技園規劃順利完成，希望
這個月到立法會爭取撥款，讓前期工
程展開。
林鄭月娥表示，到2021年初，港深
科技園第一塊土地有望交付使用，興
建科技設施。她還推介粵港澳大灣
區，指無論是京津冀的協同發展，或

者粵港澳大灣區規劃，都是國家戰略
發展，對於國家乃至亞洲、全世界的
未來經濟發展都是新動力。

許勤盼冀港攜手合作
許勤曾任中共廣東省委常委、深圳

市委書記、深圳市長，在深港合作過
程中與林鄭月娥並肩工作多年。他表
示，此次博鰲會面倍感親切。
他又指，林鄭月娥對推動香港與內地

的合作作出重要貢獻，上任後積極與內
地各方面以及中央機構交流，為香港繁
榮付出心血。他希望這次博鰲會面可以
開啟河北與香港合作的新篇章。

河套區本月爭取立會撥款

■香港特首林鄭月娥在博鰲與河北省省長許勤會面。香港文匯報記者黃寶儀攝

粵六方面推進灣區建設

聚焦博鰲

林鄭月娥在演講中表示，亞洲將迎來一個極為
重要的十年，推動亞洲經濟進一步發展的，

將不單是它的規模或者高速增長，而是它的創新
能力和與世界的聯繫，粵港澳大灣區在此背景下
特別有意義。這是由於粵港澳大灣區已經提升到
國家戰略發展層面，它的成功將決定於它的創新
能否為這個灣區高質量發展提供新的動力，且它
能否發揮中國與亞洲其他地區以及全世界的重要
聯繫。
林鄭認為，無論是在創新或者是在聯繫方面，
香港都可以為大灣區作出重要貢獻。

三方面具備優勢
首先，「一國兩制」這個創新的政策方針，就

是粵港澳大灣區獨特的優勢。粵港澳三地會更好
地發揮各自優勢，形成互補，打造新的增長點。
第二，香港擁有自己的經濟、社會制度和法
律，加上自由開放的市場，優良的法制傳統，以
及跟國際標準高度接軌的營商環境，可以一方面
將國際企業引進大灣區，另一方面協助內地企業
走出去。
第三，本屆特區政府力求創新，已經成立了行政
長官創新及策略發展顧問團，成立了政策創新及統
籌辦事處，正加大力度推動香港創新科技發展。

五方面對外聯繫
在聯繫方面，香港擁有全球貨運第一、客運第
三的國際機場，重要的國際金融中心和全球最大

的離岸人民幣中心，5所全球100強的大學，正在
快速冒起的文化藝術樞紐和與「一帶一路」對接
的各方面的連通。香港在未來一年還將開通三個
重大跨境基建，實現粵港澳大灣區一小時生活
圈。
林鄭指出，要建設舉世矚目的粵港澳大灣區，

三地政府的共同努力、創新思維、解放思想，以
及中央的大力支持是必不可少的。大灣區發展規
劃很快將出台，三地政府正籌備舉行宣講會，並
將一同到海外推廣，讓三地的人民和海外的企業
增強對粵港澳大灣區的了解。
林鄭表示對粵港澳大灣區的前景充滿信心，也
深信博鰲亞洲論壇將為粵港澳大灣區三地政府往
後的工作增添動力。

香港文匯報訊（記者 黃寶儀、何玫，通訊
員 安莉博鰲報道）在博鰲亞洲論壇2018年
年會現場，30名來自香港的青年志願者一直
忙碌着，幾乎在每一個重要的位置，都有香
港青年志願者為與會嘉賓提供服務。行政長
官林鄭月娥昨晚專門前來慰問，她關心香港
青年在博鰲的生活及收穫，並表示今年將為
香港青年提供更多內地實習機會，鼓勵香港
青年積極爭取。
這已經是香港青年志願者們第五年來到博
鰲參與服務工作。在年會現場，從門外幫助
來賓登記入場，到會後的清潔整理，都能看
到他們忙碌的身影。
林鄭月娥首先感謝大家代表香港青年投身
博鰲亞洲論壇當志願者，還親切地問大家是
不是第一次來，得到肯定回答時又幽默地表
示自己也是第一次來，馬上收穫笑聲一片。

慰問博鰲香港義工
有人說博鰲就是「亞洲的達沃斯」，林鄭
月娥也說自己感覺年會安排很緊湊，水準很
高，內容很豐富，同一時間有不同的論壇都
想去聽。

林鄭月娥很關心香
港青年的收穫。有學
生回應說，當義工分
場內和場外，大家互
相交換，在場內的時
候可以聽嘉賓的演講
「偷師」。現場又是
一陣歡聲笑語。
林鄭月娥仔細詢問

大家有沒有得到培
訓、停留的時間、住
宿安排、是否學校放
假等細節，當聽說大
家是請假過來的時候
還問會不會當逃學，
得到否定答案且知道
可能加分的時候才放下心來。當得知志願者
們都是經過學校挑選才脫穎而出得到名額
時，林鄭月娥說：「凡是很精的機會都是很
少人。」
林鄭月娥表示，去年香港政府提供了兩個

很精品的實習機會，包括到北京故宮和四川
臥龍熊貓基地，都是分別只有15個位置，安

排了6周的實習，結束後請實習生們到禮賓府
交流，覺得這一類實習很有意義，希望找到
更多這樣的機會。
她透露今年特區政府已經多找了幾個實習

項目，如清華大學、珠海橫琴「創新方」等
都答應給香港青年更多實習機會，鼓勵大家
積極爭取。

■■行政長官林鄭月娥在論壇上演講行政長官林鄭月娥在論壇上演講，，指香港可為指香港可為
大灣區作重要貢獻大灣區作重要貢獻。。 香港文匯報記者黃寶儀香港文匯報記者黃寶儀攝攝

■來自粵港澳的代表暢談大灣區發展。 香港文匯報記者黃寶儀攝

■廣東省省長馬興瑞在「粵港澳大灣區」分
論壇上表示，將進一步密切與港澳合作，推
進大灣區建設。 香港文匯報記者黃寶儀攝

■林鄭月娥探訪在博鰲亞洲論壇當志願者的香港青年，並鼓勵他們
爭取內地實習機會。 香港文匯報記者黃寶儀攝


